

En los Centros de Estudios (Think Tanks)

Días sombríos para la democracia y la libertad

Flota en el clima político del país una niebla de odiosidad. ¡Qué duda cabe! A las barricadas y al vandalismo que han acompañado las manifestaciones sociales, y a la intransigencia pertinazmente declarada de algunos grupos radicales, ahora se suma una nueva expresión de violencia, rencor y venganza política. En sólo tres días ha habido dos atentados con bombas contra el Memorial de Jaime Guzmán. ¿Por qué contra el Memorial? Porque este lugar no sólo nos recuerda su persona, sino que también simboliza las ideas y principios que él defendió con tanta pasión, ahínco y convicción en todos los planos de su quehacer, hasta que las balas del odio y de la intolerancia le arrebataron abruptamente la vida hace precisamente 20 años.

Pareciera que no les bastó con asesinarlo, ahora también intentan eliminar sus ideas, aquellas que nos hablan de la democracia que respeta y protege la dignidad y libertad de las personas, y sus derechos esenciales; aquellas que nos muestran que la libertad política re-

JORGE JARAQUEMADA R.

Director Ejecutivo
Fundación Jaime Guzmán

quiere de la libertad económica, que el Estado no debe anular la libre iniciativa de los particulares, sino que promoverla, y que la intervención estatal es excepcional. Esas mismas ideas que dieron forma a nuestra institucionalidad, y que han permitido décadas de estabilidad social y progreso material.

Es que es muy fácil practicar la tolerancia con aquellos que piensan similar a uno; lo difícil es ser tolerante con los que piensan distinto. Las verdaderas convicciones democráticas no se prueban con declaraciones altisonantes, sino con el ejercicio diario y cotidiano de respeto por las personas que promueven ideas y tienen convicciones diferentes a aquellas en las que uno cree. Esta es la única manera de evitar caer en la descalificación moral de los adversarios, que muy luego termina por justificar el



“Pareciera que no les bastó con asesinarlo, ahora también intentan eliminar sus ideas”.

uso de la violencia en contra de quienes piensan distinto como un instrumento legítimo de lucha política. Es la única forma de evitar que esos días aciagos vuelvan a repetirse en Chile. Sólo el rechazo transversal a la intransigencia, al vandalismo y a la violencia podrá reconducirnos por la senda del diálogo que permitirá las transformaciones que se necesitan para construir una patria más sólida y más íntegra.

En una sociedad donde la perspectiva ética se ha reblandecido, donde pareciera que todo está permitido en aras de la autonomía individual y donde las conciencias a veces parecen indolentes ante la injusticia, aún resuena como un fuerte eco el llamado de Jaime Guzmán a los jóvenes a construir una sociedad libre y responsable, sustentada en principios y valores, y orientada al bien común y a la justicia, y a asumir su compromiso en esa tarea, explicitando sin temor sus ideas para ser protagonistas de su propio destino. ¿Por qué? Porque es bueno para Chile y para su gente.

La mano visible del Estado chileno

Si durante los años 60 los problemas que preocupaban al país se concentraban básicamente en la tasa de analfabetismo (16%), la desnutrición y la mortalidad infantil (13% y 37% respectivamente), así como en una esperanza de vida que sólo alcanzaba a los 57 años, en décadas posteriores el espectro de los desafíos ha ido cambiando. Hacia fines de los 80, la cobertura en educación media alcanzaba el 65%, 16% en educación superior, y la pobreza era de 45%. Hoy, las demandas ciudadanas son de otra naturaleza: acceso igualitario a una educación de calidad, igualdad de derechos para homosexuales, proyectos energéticos sustentables y más participación en decisiones nacionales y locales, entre otras.

Sin duda, las necesidades han aumentado y evolucionado cualitativamente de forma dinámica y paradójica: el éxito del Estado de ayer ha impulsado nuevas demandas que complican la efectividad del Estado de hoy. Este ciclo de necesidades-cobertura-aumento y evolución de las mismas necesidades es una de las claves para entender el desarrollo de un país. De ahí que sea razonable y beneficioso que esta dinámica continúe



JOSE INOSTROZA

Centro de Sistemas Públicos (CSP),
Ingeniería Industrial, U. de Chile



JAVIER FUENZALIDA

en Chile, y en esta misión el Estado es EL actor. Los problemas devienen cuando existe ausencia de proactividad estatal en el proceso de responder a nuevos desafíos, se hace de modo inoportuno o con baja calidad.

Ejemplos en donde las respuestas han sido insuficientes se manifiestan hoy en una institucionalidad exigua para liderar la diversificación de la matriz energética, en sistemas poco efectivos para regular las prácticas crediticias en el mercado del *retail* o en la actual crisis por la calidad educativa generada, entre otros factores, por la mantención de mecanismos sobre-teorizados y pro mercado provenientes de los 80. Entre los aciertos, las políticas de salud de las últimas cinco décadas han sido efectivas y eficientes, llevándonos a estándares de naciones desarrolladas.

Finlandia, Corea y Singapur son casos notables de cómo países salieron de graves problemas socioeconómicos alcanzando logros extraordinarios, en donde un Estado líder, responsable, proactivo y persistente en los procesos públicos hizo la diferencia. Ningún país del mundo ha alcanzado estándares de desarrollo sostenibles con Estados timoratos a los cuales hay que ir a golpearles la puerta para despertarlos y avisarles que el futuro se acerca. Últimamente en Chile la puerta ha sido golpeada en reiteradas ocasiones y las soluciones no se ven, ¿habrá que esperar mucho más?

Las deudas de la Comisión Valech con las mujeres

Corporación Humanas durante años ha trabajado con el fin de obtener reparación y reconocimiento para las mujeres que fueron víctimas de prisión política y violencia sexual como tortura en dictadura, la que, pese a haber sido una práctica generalizada y sistemática, constituye una realidad frecuentemente invisibilizada. Como parte de este trabajo, entre otras acciones, interpusimos las primeras querrelas por violencia sexual como tortura, junto a valientes mujeres víctimas de este tipo de vejámenes.

En este largo camino nos hemos encontrado con diversos obstáculos, como por ejemplo la omisión en el Informe Valech del año 2004 de las causas y consecuencias que produce la violencia sexual como tortura en las mujeres y de formas especiales de reparación que atenderían al tipo de violencia de que fueron objeto; o el desconocimiento por parte de esta comisión de la calidad de víctimas de prisión política y



“Es de esperar que no haya repetido los mismos errores”.

CATALINA LAGOS
Corporación Humanas

tortura de mujeres chilenas que se presentaron ante ella denunciando haber sido objeto de prisión y tortura fuera del territorio nacional, en el marco de la denominada “Operación Cóndor”.

Estas omisiones de la Comisión Valech fueron planteadas por la Corporación Humanas ante el Comité Contra la Tortura (ONU) en el año 2009 en Ginebra, que resolvió instar al Estado de Chile a que reabriera la comisión, incluyera la violencia sexual como forma de tortura y reconsiderara sus criterios en relación con las personas que sufrieron tortura fuera del territorio nacional.

Tres de las mujeres junto a las cuales hemos presentado querrelas por la violencia sexual como tortura fueron detenidas en Bue-

nos Aires, Argentina, por orden de los aparatos de seguridad chilenos dentro del marco de la Operación Cóndor. Sin embargo, podrían quedar exentas de obtener la reparación que merecen si es que la nueva Comisión Valech no las calificó como víctimas.

Cabe recordar que la Comisión Rettig calificó como víctimas a personas muertas fuera del territorio chileno, de modo que no se justifica hacer una distinción en el caso de las mujeres torturadas sexualmente. Su reconocimiento como víctimas es lo que se ajusta al derecho internacional de los derechos humanos y lo que corresponde hacer al Estado de Chile, en virtud de sus obligaciones internacionales.

Hoy termina el plazo legal de la Comisión Valech II para calificar los casos presentados en esta nueva etapa y es de esperar que no haya repetido los mismos errores que sus antecesoras.